

COMPTE-RENDU

Conseil de quartier Bastide

Mercredi 4 décembre 2024, Archives de Bordeaux Métropole



Étaient présents :

- Pierre Hurmic, Maire de Bordeaux
- Françoise Frémy, Maire-adjointe du quartier Bastide
- Eve Demange, Conseillère municipale déléguée auprès de Françoise Frémy pour le quartier La Bastide
- Sylvie Schmitt, Adjointe au Maire chargée de l'éducation, de l'enfance et de la jeunesse
- Fannie Le Boulanger, Adjointe au maire chargée de la politique de la ville, de la petite enfance et de la parentalité
- Sandrine Jacotot, Adjointe au Maire chargée des commerces, des marchés et des animations de proximité
- Tiphaine Ardouin, Adjointe au Maire chargée de la démocratie permanente et de la gouvernance par l'intelligence collective
- Chantal BECOT, Responsable économie de proximité, Bordeaux Métropole
- Laurie MAGIMEL, Manager de commerce, Bordeaux Métropole
- Pascal Jarry, Directeur de la mission Démocratie permanente, mairie de Bordeaux
- Nicolas Martin, Directeur de l'aménagement, BMA
- 100 habitants du quartier

Vous pouvez revoir le conseil de quartier dans son intégralité en suivant le lien :

[\(2062\) Conseil de quartier de Bordeaux Bastide - YouTube](#)



INTRODUCTION DE FRANCOISE FREMY

Maire adjointe du quartier Bastide

Françoise Frémy exprime son plaisir d'accueillir les habitants au conseil de quartier dans ce nouveau lieu de vie (Archives de Bordeaux Métropole) d'un quartier en plein essor et remercie l'équipe de la Mairie de quartier.

Elle souligne les nombreuses rencontres avec les habitants et réunions publiques en 2024 : 22 réunions publiques, 28 rencontres avec les associations, 65 rencontres individuelles, 2 conseils de quartier et 13 rencontres avec les commerçants.

INTRODUCTION DE PIERRE HURMIC

Maire de Bordeaux

Le Maire remercie les habitants de leur présence.

Il rappelle que le quartier vit une importante mutation, se rajeunit, se réinvente et accueille de nouveaux habitants. Les habitants sont attentifs à cette métamorphose, comme le prouve leur présence à ce conseil de quartier.

Comme Pierre Hurmic s'y était engagé lors du dernier conseil de quartier, le campement du quai Deschamps a été résorbé le 28 novembre. Par ailleurs, de nouveaux secteurs ont été végétalisés et de nouvelles rues aux enfants créées.

En se rendant en amont du conseil de quartier aux abords des allées Serr, Pierre Hurmic a échangé avec les riverains et les commerçants et a pu constater qu'ils attendent la végétalisation de cet espace avec impatience.

LES ENFANTS DANS LA VILLE : GRANDIR ET S'EPANOUIR (0-10 ANS)

Sylvie Schmitt, Adjointe au Maire chargée de l'éducation, de l'enfance et de la jeunesse

Fannie Le Boulanger, Adjointe au maire chargée de la politique de la ville, de la petite enfance et de la parentalité

Sylvie Schmitt rappelle que l'enfance est une priorité pour la mairie de Bordeaux. La ville a reçu le label Ville amie des enfants de l'Unicef.

117 écoles publiques y accueillent 16 800 enfants. La Ville dispose de 6 550 places pour les mercredis.

La politique volontariste de Bordeaux se traduit par l'augmentation du budget petite enfance (+ 29 % entre 2020 et 2024) et du budget périscolaire (+ 26 % entre 2020 et 2021).

Fannie Le Boulanger ajoute que les équipements doivent évoluer pour accueillir les nouveaux arrivants, dont de nombreuses familles.

La qualité de l'accueil de tous les enfants est une priorité. Outre les crèches municipales en gestion directe ou en gestion déléguée, la mairie soutient l'accueil en crèches associatives et accompagne les assistantes maternelles.

Sylvie Schmitt explique que le projet éducatif de territoire pour les prochaines années s'articule autour de projets de qualité et de 4 thématiques : parcours, solidarité, environnement et démocratie.

Sylvie Schmitt remercie les acteurs de l'accueil périscolaire, qui offre 244 places dans le quartier. Elle ajoute que la Préfecture, la CAF et l'Education nationale ont signé un contrat pour faciliter la réussite des enfants en difficulté.

Le conseil municipal des enfants compte 64 enfants de CM1 et CM2 tirés au sort sur la base du volontariat, qui travaillent sur des projets pour la ville.

La ville de Bordeaux est la seule ville qui déploie systématiquement des rues aux enfants (64 actuellement) et des cours végétalisées. Elle dispose d'un système de santé scolaire et de 8 référents santé en crèche.

Plus de 57 écoles participent tous les ans au projet « Bien vivre sans écran ».

L'accès de tous les enfants dès la crèche à une nourriture locale, bio et de saison fait également partie des préoccupations de la mairie.

De nouveaux équipements ont ouvert : RPE Billie Holliday, crèche Benauge 3, groupes scolaires Elsa-Triolet et Marie-de-Gournay.

TEMPS D'ECHANGES

Le temps d'échanges entre les habitants est organisé autour de la question suivante :

« Comment rendre ensemble notre ville plus agréable à vivre et épanouissante pour tous les enfants et toutes les familles ? »

- **Sécurité autour des écoles**

« Quel est le niveau de sécurité dans le périmètre des écoles ? Des seringues ont été retrouvées devant l'école Marie-de-Gournay. »

Françoise Frémy pense que l'évacuation du quai Deschamps mettra fin à l'insécurité.

- **Nuisances sonores**

« Des raves parties sont organisées quais des Queyries durant l'été. »

Françoise Frémy explique que ces nuisances sonores ont été signalées à plusieurs reprises. Ces fêtes doivent diffuser moins de musique techno.

- **Activités pour les enfants le week-end et en fin de journée**

« Nous manquons d'information sur les activités proposées aux enfants, qui semblent dotées de peu d'espaces. »

Fannie Le Boulanger répond que la crèche Benauge 3 comporte une salle d'activité accessible le samedi. La Carte jeune propose des tarifs préférentiels pour les équipements culturels et sportifs.

Sylvie Schmitt ajoute que l'appli et le compte Instagram Carte Jeune ainsi que la news letter Bordeaux en famille proposent des informations et un agenda des sorties sur la Métropole.

Françoise Frémy indique que l'aménagement des friches est prévu.

- **Périscolaire**

« De nombreux parents manquent de solution, car l'accueil périscolaire ne dispose pas de suffisamment de places. »

Sylvie Schmitt souligne l'augmentation du budget du périscolaire et propose une réunion avec les représentants des parents d'élèves sur ce sujet.

- **Réussite scolaire**

« Les centres d'animation devraient assurer du soutien scolaire. »

Sylvie Schmitt répond que l'aide aux devoirs relève plutôt des associations ou d'enseignants volontaires.

- **Avenue Thiers, incivilités des vélos et trottinettes**

« Les vélos et trottinettes roulent sur les trottoirs. »

Françoise Frémy concède que les incivilités des cyclistes et des trottinettes sont importantes en dépit des panneaux.

- **Livres entre enfants**

« Je propose que l'on crée une boîte à livres pour les enfants. »

Fannie Le Boulanger salue cette idée, qui pourrait être proposée dans le cadre du budget participatif ou accompagnée. Le kiosque à livres du Point du jour pourrait être une inspiration.

- **Ecole Billie Holliday**

« La cour n'est pas du tout aménagée. Une rue aux enfants est-elle prévue ? »

Sylvie Schmitt explique que cette école fait partie du programme de rattrapage de 2025 (sécurisation et apport de végétaux et d'ombrages).

- **Ecole Elsa-Triolet**

« L'accès à l'école n'est pas sécurisé. Aucun local n'est prévu pour les vélos des enfants. »

Françoise Frémy explique que les travaux ne sont pas terminés.

Sylvie Schmitt ajoute que l'école compte un garage à vélos. Il faudra s'assurer de son bon usage.

LES COMMERCES

Sandrine Jacotot, Adjointe au Maire chargée des commerces, des marchés et des animations de proximité

Sandrine Jacotot indique que 400 nouveaux commerces ouvrent chaque année à Bordeaux qui compte 70 % de commerces indépendants. La ville favorise le développement des commerces de proximité, des circuits courts et des activités écoresponsables.

La Ville entend contenir le développement des activités de restauration pour protéger le commerce local.

Les 390 commerces de Bordeaux Bastide assurent au quartier un pourcentage commerces/habitants à peu près équivalent à celui du centre-ville.

Stalingrad est désormais un pôle commercial de proximité fréquenté par les piétons (3 868 457 visiteurs dans le quartier en 2023). Le comptage piétonnier est en progression de 12 % par rapport à l'année précédente.

Secteur Belvédère : Outre un équipement culturel (Bien Public), 16 activités économiques de proximité ont ouvert ou sont en cours d'ouverture.

Secteur Bastide Niel : Nicolas Martin explique que l'offre commerciale s'implantera le long du cours Le Rouzic vers la place du marché.

Secteur Brazza : L'ouverture d'un Intermarché est prévue très prochainement. Un important travail d'accompagnement est mené et un boulanger souhaite s'implanter.

TEMPS D'ÉCHANGES

- **Avenue Thiers**

« Qui contrôle que les nombreux salons de coiffeurs et de barbiers qui s'installent avenue Thiers sont tenus par des titulaires du brevet de coiffure ? »

Sandrine Jacotot prend note de cette alerte, mais indique qu'elle ne peut interdire l'installation de commerces.

- **La Benauge**

« Qu'est-ce qui est prévu en matière de commerce pour La Benauge ? Serait-il possible d'organiser la prochaine réunion à La Benauge, dont les habitants sont peu présents ? »

« La Poste est sur le point de fermer. Quid du service public ? »

Françoise Frémy explique qu'une réhabilitation est en projet, avec un pôle de santé prévu et des locaux associatifs. Les commerçants disposeront de locaux neufs. Le pôle culturel sera implanté à la place du collège Jacques-Ellul. La maison France Services ouvrira en décembre. La poste relève 60 % d'opérations en moins sur ce quartier.

Par ailleurs, les conseils de quartier ont lieu dans tous les quartiers et le quartier de la Benauge a déjà été concerné.

- **Bastide Niel**

« Côté quai des Queyries, des commerces au pied des immeubles sont vides. »

Nicolas Martin explique que l'offre commerciale était auparavant concentrée sur Darwin. L'offre se constitue au fur et à mesure sur le secteur Bastide-Niel : café-poterie, crèche et surface alimentaire, par exemple. Une pharmacie pourrait également s'installer.

Sandrine Jacotot ajoute qu'on ne peut contraindre les commerces à s'installer. Les habitants doivent de leur côté soutenir les commerçants de leur quartier.

- **Marché Calixte-Camelle**

« Où sera déplacé le marché Calixte-Camelle pendant et après les travaux ? »

Françoise Frémy indique que le marché Calixte-Camelle occupera la totalité de la place après les travaux, ce qui le dynamisera. 4 marchés de producteurs ont été créés en moins de 3 ans. Les 30 marchés seront réunis en janvier, ce sera l'occasion de discuter de leurs horaires.

CONCLUSION

Françoise Frémy, Maire adjointe du quartier Bastide

Françoise Frémy remercie les habitants de leur participation. Elle indique que de nombreuses manifestations et rendez-vous festifs sont organisés pour Noël et la fin d'année.

Elle précise que le père Noël de Calixte-Camelle se déroulera cette année au parc Pinçon.

ANNEXE : CONTRIBUTIONS DES PARTICIPANTS SUR LE SUJET DES ENFANTS DANS LA VILLE

Comment rendre ensemble notre ville plus agréable à vivre et épanouissante pour tous les enfants et toutes les familles ?

- **Equipement extérieur :**

Zone de jeux, espaces de verdure. Patience mais cela tarde à arriver (décalage livraisons).

Sécurité des pistes cyclables et des lieux à Brazza (travaux)

Propreté, notamment crottes de chiens (sensibilisation des propriétaires)

Offres sportives et culturelles (qualitatives)

Plus de pistes cyclables, certaines zones non adaptées aux enfants

Côté Angéliques +++

Parfois comportements d'incivilités de jeunes ados dans des zones pour les enfants (cohabitations difficiles qui peut inquiéter les parents).

- **Quai des Queyries :**

(Sur la question de quartier apaisé)

Que dire des « raves party » organisées (mai à octobre) en face de Sud-Ouest.

Les résidences qui sont en face de ce lieu sont lourdement impactées et les premiers qui en font les frais sont les enfants. Impossible de faire dormir les tout-petits en journée à cause des essais sonores. Et bien entendu, le soir venu, les décibels et les basses délivrées sont insupportables.

Sur le plan sécurité : nos enfants ne peuvent cohabiter avec les publics attirés (fortement alcoolisés drogués) par ce genre d'évènements (toujours techno).

Plus de parcs pour enfants seraient souhaitables (calmes/sécurisé).

- **Rue Pineau :**

Le nouveau passage de bus dans cette rue occasionne de grosses nuisances sonores dans les habitations et perturbe le repos ou les activités des enfants.

Nuisances sonores/sécuritaires pour nos enfants dans la rue en règle générale (vitesse des voitures/motos/scooters) et que les trottoirs reviennent VRAIMENT aux piétons et enfants !!

- **Extra-scolaire :**

Une aide scolaire après l'école (centre animation), un accompagnement plus soutenu. Augmenter le nombre de crèches (« on peut vous indiquer un emplacement pour une nouvelle crèche »). Aménager au bord des écoles des espaces de jeux qui permettent de rapprocher les parents et créer du lien social (ex : la place Ferdinand Buisson à Belcier / contre-exemple : le square Dolto devant l'école Billie Holiday).

- **Ecole Marie de Gournay :**

Autour de l'école, il y a des personnes sans-abris qui dorment sur le parvis de l'école. De plus, il y a plusieurs points de consommation illicite dans le quartier (seringue, etc.). L'accueil périscolaire est insuffisant au niveau des places d'enfants (Marie de Gournay).

- **Complexe sportif :**

Un super complexe sportif ; Suzanne Lenglen est accessible aux associations sportives (super bien) mais pas accessible aux enfants du quartier (le wknd et vacances scolaires), ce qui est dommage.

Le parc d'enfants au niveau du gymnase Promis n'est pas adapté aux enfants.

Que va devenir l'école Franck Sanson ?

- **Eclairage :**

Le fait que les rues, places ne soient pas suffisamment éclairées, n'est pas rassurant pour les parents.

- **Avenue Thiers :**

Danger pour les parents et leurs jeunes enfants de marcher tranquillement sur les trottoirs. Beaucoup de cyclistes et trottinettes circulent rapidement alors que la piste cyclable est à côté.

- **Rénovation de l'esplanade Jean Dauguet.**
- **Sécurité routière :** voie partagée cycle/piéton/voiture – trottinettes

électriques.

- **Déchets :**

Agir sur la quantité de poubelles qui jonchent les trottoirs : gêne aux niveaux des familles avec poussettes, poubelles éclatées ou débordantes, objets posés au sol, poteau métallique sur les trottoirs qui encombre le passage des piétons, pusettes, personnes handicapées, manque flagrant d'hygiène accidentogène, les familles devant quitter les trottoirs et circuler sur la route, caniveaux jamais nettoyer ainsi que les grilles d'évacuation des eaux (inondations), suivi et validation des travaux de voirie rendant les routes très inconfortables et dangereuses.

Accès dangereux et sale près du collège Jacques Ellul. Obligés de traverser les rails entre la rue des Queyries et la rue Gustave Eiffel + décharges qui durent au 6 rue des Queyries.

- **Aménager les cours d'école (Billie Holiday).**

Fermeture de la rue lors des horaires de début et de fin de cours (rue Hortense). Gérer le stationnement aux abords des écoles. Voitures ventouses, si les parents pouvaient entrer dans les cours d'école, ils le feraient/ Arrêts minutes.

- **Sécuriser les abords de l'école Elsa Triolet**

Surtout le long du quai de Brazza. Circulation dangereuse, complexité pour traverser le quai de Brazza (problème de cohabitation voitures/vélos/bus).

Mettre un local vélos au niveau de l'école Elsa Triolet qui n'en a pas.

- **Crèche.**

Manque de places en crèche et besoin d'augmenter l'amplitude des horaires des crèches.

- **Meilleurs entretiens des espaces verts à Brazza.**
- **Problème de nuisances sonores et d'insécurité liés à la circulation sur le quai Deschamps.**

Des panneaux vitesse limitée à 30km/h existent quai de la Souys. Pouvons-nous bénéficier de la limitation à 30km/h plus loin sur le quai Deschamps également. L'axe routier étant le même. Pourquoi pas des radars ou des indicateurs de vitesse plus pédagogiques ? Contrôles sonores des motos coutumières des pétarades.

- **Enfants :**

Aménagements trottoirs autour des grands axes Brazza Galin Boulevard. Activités extrascolaires : centralisation des informations, plus de places nécessaires, utilisation des friches à optimiser (alertes piscine Galin).

- **Commerces :**

Brazza aucun commerce de proximité, les commerces prévus sont des chaînes (Sushi shop, boulangerie, etc.). Comment allez-vous valoriser l'installation de commerce de proximité avec des artisans indépendants ? Réhabilitation des commerces vieillissants et délabrés Benauges.

Une idée forte à rapporter lors de la mise en commun

- Le vivre ensemble : incivilités et propreté.

Pour une prise de conscience collective et des plus apaisés.

- Notion de quartiers apaisés (surtout pour les enfants) / STOP aux nuisances sonores / STOP aux insécurités dans les rues.
- Aménager la place Marie de Gournay avec des aménagements tel que des boîtes à livres (tous publics/enfants).

- Concernant les festivités bruyantes : limiter les décibels et verbaliser si besoin.

Il serait souhaitable que les actions policières soient renforcées, malgré les incivilités, la police n'intervient pas. A quoi ils servent, ils sont rémunérés par les citoyens.

- Utilisation/hiéarchisation des voies urbaines.
- Installation d'une poissonnerie dans le quartier Deschamps ainsi qu'une boulangerie pâtisserie. Marre d'être insultés en tant que cyclistes alors que nous sommes les seuls véhicules écologiques, soutenez les cyclistes.